



« ... Les morts de la France combattante...ce qu'ils nous demandent ce n'est pas de les plaindre, mais de les continuer. Ce qu'ils attendent de nous, ce n'est pas un regret, mais un serment. Ce n'est pas un sanglot, mais un élan. »

*Pierre BROSSOLETTE
Discours du 18 juin 1943
à l'Albert Hall, LONDRES*

Les paroles de Pierre BROSSOLETTE résonnent d'un écho singulier en notre temps présent. À la croisée des générations qui voit les témoins disparaître, il faut cet «élan» pour raviver l'Histoire. L'enjeu est éthique, ne pas oublier le courage et l'abnégation de ceux qui se sont engagés dans la Résistance, ces combattants de l'ombre méritent qu'on les mette en lumière, eux qui n'ont jamais recherché les honneurs, pensant uniquement à faire leur devoir pour libérer la patrie du joug de l'occupant. Il est également pédagogique: ne pas oublier pour éviter de répéter les mêmes drames!

Pour notre oublieuse mémoire, il est nécessaire de maintenir vivace la trame du passé, parce qu'il est la matrice même de notre présent. Réactiver les traces de la période la plus dramatique qui soit, pour donner du sens à notre Histoire, en célébrant la Victoire qui a desserré l'étau et ouvert notre avenir!

C'est dans cet esprit qu'un groupe de bénévoles de notre village de MÉNÉTREUX-LE-PITTOIS a élaboré un projet d'initiative mémorielle du **8 au 11 mai 2025**: une Célébration de la Victoire contre la barbarie nazie, se situant en cela dans le cadre du 80ème anniversaire des débarquements, de la Libération et de la Victoire.

Le jeudi 8 mai:

L'hommage officiel se déroulera devant le monument au mort, à 10h15.

À la suite, nous planterons un rosier nommé RÉSURRECTION. Cette rose est née, en 1975, de la volonté de femmes déportées de Ravensbrück. Elle honore la féminité et symbolise l'espérance de voir les générations s'emparer de ce « Désir de Mémoire », selon l'expression de Ginette KOLINKA, 100 ans, rescapée du camp d'extermination d'Auschwitz-Birkenau, libéré il y a 80 ans.

La cérémonie sera suivie de l'inauguration par Monsieur le Maire d'une exposition, qui sera ouverte tous les après-midi, de **14h00 à 18h00**, en salle Louis BUFFY. Notre exposition sera le poumon de nos différentes manifestations. À travers une série de panneaux, une sélection d'objets et documents issus de collections particulières et du fonds communal,

elle permettra d'explorer différents aspects de cette période sombre de notre Histoire, en particulier locale, et de saluer la Victoire sur la barbarie portée à un degré extrême, barbarie confortée par les zéloteurs du régime collaborationniste de Vichy.

Le vendredi 9 mai:

L'après-midi, nous aurons un Point-Rencontre, au cœur de l'exposition, avec Martine CHAUDRON, Présidente de l'Association «Souvenir HENRI-BOURGOGNE», Lucette DESPLANTES, Présidente de l'Association « Mémoire du camp de prisonniers de MASSENE» et Françoise ELLOY, Secrétaire générale du Comité de Parrainage du CNSRD (concours national scolaire de la Résistance et de la Déportation) de Côte d'Or. Il sera l'occasion d'« Échanges sur la guerre et la Résistance ».

Le samedi 10 mai:

Pour fêter la Victoire, l'après-midi sera centrée sur la festive de l'événement, avec des lectures, des chants, de la musique. A **16h00**, un «Goûter-chantant» sera animé par Alexandra BOURSE et Alain MORIZE, qui l'accompagnera à l'accordéon.

Le dimanche 11 mai:

À **15h00**, se tiendra une Conférence-Débat.

- Didier CALLABRE, historien, auteur de nombreux ouvrages, présentera ses recherches sur «MÉNÉTREUX-LE-PITTOIS 39-45, à travers les archives ». Un fils de Résistant nous honorerait de sa présence.
- Marc BLANCHE, passionné d'histoire locale, interviendra sur « Le Maquis BERNARD, combats et tragédies »
- Cathy PONSIN-COSTA proposera un exposé intitulé « De la carte Vitale au Conseil National de la Résistance »